

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 148 (2003)  
**Heft:** 12

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## SOMMAIRE

Décembre 2003

Pages

**Editorial**L'Armée XXI est à notre porte...  
alors, allons-y avec confiance 6**Politique de défense**A courte vue et potentiellement  
irresponsable 6**Blindés et mécanisés**

L'état-major d'essais TML 9

**Service sanitaire**Le Service de la Croix-rouge  
a cent ans 12**Armée XXI**L'instruction des futurs  
commandants de bataillon 16  
CA camp 1:  
«Le temps des mutations» 21**Géopolitique**

Démographie et géopolitique 26

**Dossier «Irak»**

Sécurité après l'opération «Irak» 30

**Armées étrangères**Les forces armées  
des Etats-Unis (8) 35**Musique militaire**

38

**Histoire**Service étranger, neutralité  
et coopération 40  
Allemagne 1919-1935: les officiers  
d'états-major général 46**Musée**

Un Musée suisse de l'armée 50

**Nouvelles brèves**

52

**Revue des revues**

55

**SSO: comité central**

I-II

**RMS-Défense Vaud**

III-VI

# L'Armée XXI est à notre porte... alors, allons-y avec confiance

Oui, construire ensemble le futur, former dans l'enthousiasme sont des valeurs et une force pour notre temps, compte tenu des missions diverses que l'armée doit remplir. Tel est le «credo» de l'Armée XXI.

Comme on a déjà pu le constater, le XXI<sup>e</sup> siècle sera mystique, imprévisible ! Le terrorisme est en voie de dépasser le mode d'action favori de groupes et de factions pour devenir un argument d'Etat exportable.

Une nouvelle armée est indispensable, car de nombreux facteurs, nouveaux par eux-mêmes ou par leur évolution, ont modifié considérablement, au cours des dix dernières années, les modalités de mise en œuvre de l'armée face à l'extrême volatilité des événements qui se passent en Europe et dans le monde.

Le succès de cette réorganisation de l'armée exige un esprit d'adaptation et de souplesse très marqué. Je ne sais plus qui a dit que «les hommes d'action n'ont droit qu'à un temps limité de rêves et de regrets ainsi que le rôle de gérer les réalités avec lucidité, ce qui n'exclut pas attachement aux valeurs militaires et aux soucis d'efficacité.» Il en découle la nécessité d'une évolution permanente visant à répondre, aussi bien aux impératifs du temps présent que de l'avenir.

L'Armée XXI est une armée organisée dans l'esprit du temps

et tournée vers la coopération à l'intérieur du pays et, dans le cadre de dispositions légales, à l'étranger.

L'Armée XXI est l'armée de milice d'un Etat neutre. Le système de milice permet de disposer d'une armée performante à un prix économiquement acceptable. De plus, elle accorde une place primordiale à l'être humain. Tout dans le recrutement, l'instruction, les possibilités d'engagement et la fixation de la durée des obligations militaires est mis en œuvre avec le souci de tenir compte des attentes justifiées du citoyen en uniforme. Bien sûr que, pour un certain nombre de personnes, l'Armée XXI ne correspond pas à leur point de vue. Les discussions ont eu lieu, les décisions ont été prises. Rien ne sert de continuer à maugréer ! Ensemble, avec confiance, mettons tout en œuvre pour la réussite de cette armée.

La prochaine année ne sera certainement pas marquée par la facilité, dans un monde qui demeure plein d'incertitudes et de dangers. C'est pourquoi, plus que jamais s'imposent, dans les efforts quotidiens, la volonté et la détermination d'aller de l'avant.